

Bernhard Schulz Die Leierkastenmänner leben noch *Feldweg*

Die Leierkastenmänner leben noch. Gestern zog einer mit seiner Orgel durch unsere Stadt. Es war ein alter Mann. Er trug eine braune Sammetjoppe und einen schwarzen Schlapphut, wie es sich für Künstler gehört, und er sah haargenau so aus, wie Leierkastenmänner in Bilderbüchern aussiehen.

Drehorgelmänner sind jetzt Jünger der Romantik. Sie halten den Idealismus hoch. Sie verzichten auf den Komfort der Neuzeit und machen das Rennen nach Tötogewinn und Umsatzquote nicht mit. Sie haben die Orgel, basta. Sie dudeln den Leuten etwas vor und schwenken ihren Schlapphut. Ihr Lohn besteht aus Pfennigen. Hie und da fällt, in Zeitungspapier gehüllt, ein Groschen aus dem Fenster.

Drehorgelmänner können keine Nabobs werden. Sie bringen es nicht einmal zu einer motorisierten Orgel. Von Industrialisierung und public relation haben sie keine Ahnung. In der Orgel steckt Musik, aber kein Wirtschaftswunder. Mehr als Musik darf niemand von einem Leierkasten erwarten.

Er steht auf Rädern, und das Ganze sieht aus wie ein altmodischer Kindewagen. Früher führten die Leierkastenmänner Affen mit, die in ihrem roten Wams zum Leierton der Melodie artige Sprünge zum Besten gaben. Das ist vorbei. Entweder haben es die Orgelmänner oder die Affen aufgegeben. Mag sein, dass heute kein Herbergsvater mehr einen Mann mit Affen aufnehmen will. Oder der Tierschutz hat sich eingemischt. Jedenfalls sind sie aus der Mode gekommen.

Nun ist es keinowegs so, dass die Drehorgelmänner dem musikalischen Fortschritt abhold wären. Was sie dudeln, ist alles Jahrgang Sechsundfünfzig oder mindestens doch Fünfundfünfzig. Nur, dass es eben nicht aus dem Lautsprecher tönt, sondern aus der Walze quillt. Von der gelben Rose in Texas bis zum brennend heißen Wüstensand enthält das Repertoire alles, was vom Tage ist.

Unser musikalisches Verlangen wird mit Tip-Top-Rag so gut gestillt wie mit Fiddlers Boogie und Oh Banjo-man.

Es ist wahr, dass Drehorgelklang den Hang zur Wehmut fördert und den Weltenschmerz hervorruft. Das hat der Leierkasten mit dem Bänkellied und der Kitschpostkarte gemein; Strassenmusik macht traurig, aber auf eine süsse Weise traurig. Man will mit einem Male nicht mehr stark und lustig sein. Man sohnt sich so.

Drehorgelarbeit ist Handarbeit. Keine Musik aus der Konserven oder vom Tonband. Es ist Künstlertum aus der unermüdlichen leiernden Faust.

Gegen Strassenmusik mag einer sagen, was er will. Wenn der Kasten zu quetschen und zu seufzen beginnt, dann fliessen Tränen. Dann kehrt Sehn-

sucht ein in unser Herz, Dann wird Hoffnung wach in unserer Brust.
Noch hat uns das Kofferradio nicht erschlagen, Noch haben uns die Wurlitzer-
Automaten nicht umgebracht, Noch lebt der Geist der Einfalt und der Frömmig-
keit. Nennen wir es Glück, dass es diesen Mann noch gibt, der für ein Butter-
brot das Herz mit weher Lust am Weinen vollstopft,
Wenn er auftritt, lacht die Sonne vom blauen Winterhimmel, und das Frühjahr
ist nicht mehr allzu fern, Brehorgelklang bedeutet Sonnenschein und gute
Laune und Kleine Pause im Alltag, Drehorgelklang ist Nahrung für die Liebe
und für das nachbarliche Einvernehmen, Drehorgelklang ist mehr als Strassen-
musik - es ist Erinnerung und Hoffnung und Aufatmen und alles miteinander.

- * -

Honorar und Belege erbeten an:

Zeitungsdienst Albert Langen - Georg Müller Verlg, München 19,
Hubertusstrasse 4 - Postscheckkonto München 843